



Cada pájaro taje su propia pluma y enristre.

A nadie se ofenderá, á lo menos á sabiendas; de nadie bosquejaremos retratos. Si algunas caricaturas por su ídad se pareciesen á alguien, en lugar de corregir nosotros el retrato, aconsejamos al original que se corrija: en su mano estará, pues, que deje de parecersele.—LARRA.

EPOCA 2ª

GUAYAQUIL FEBRERO 23 DE 1889.

VUELO 11.

Don Juan Montalvo.

Dejando por un momento de un lado el carácter especial de nuestro periódico, sea-nos permitido asociarnos al justo duelo con que se ha recibido la triste nueva del fallecimiento de DON JUAN MONTALVO, acaecida en París el 17 de Enero último.

Honra y prez de su patria, Don Juan Montalvo, había alcanzado puesto tan eminente en la República de las letras, que su nombre era ventajosamente conocido no sólo en América sino en Europa, donde cosechó los aplausos de los más notables escritores.

Todo cuanto ha producido la pluma del insigne publicista cuya desaparición hoy deploramos, ha sido de mano maestra: y sus obras, pasarán indudablemente á la posteridad imprimiendo un timbre de inmarcesible gloria en los anales de nuestra literatura contemporánea.

El génio de Montalvo debe llenarnos de patriótico orgullo, y nos impone la sagrada obligación de honrar su imperecedera memoria.

LOS REDACTORES.

MEHUELE QUE LLUEVEN PALOS.

...El corazón entero y generoso
Al caso adverso inclinará la frente
Antes que la rodilla al poderoso.
Rioja

Tentaciones me asaltan, lectores míos, de hablar en serio, porque á la verdad no está hoy mi espíritu para bromas sino ántes bién triste y fúnebre como una misa de requiem.

Empero, compromiso tácito es ya para mí esto de decirlo todo burla burlando, y aunque para ello tenga de hacer supremos esfuerzos en determinadas circunstancias, sátiras han de salir de mi inesperta pluma, en el fondo amargas unas veces, ligeras otras, pero en la forma festivas siempre, aun-

que trate de los males de la patria.

Y de eso justamente es de lo que he de ocuparme en estos supremos momentos, en que está por desatarse el nudo gordiano de la política de nuestro gobierno, bien para animar nuestras esperanzas ó bien para matar nuestras ilusiones.

Digo, si es que aún pueden

quedar ilusiones con el decreto ejecutivo de 9 del actual, porque lo que soy yo, creo que el tal decreto ha de haber producido en el ánimo de todo verdadero republicano, el mismo efecto que puede producirle á un novio la caída de los dientes de la dama de sus pensamientos.

Sin embargo, como la esperanza tiene vida de sapo, todavía hay mucha gente confiada en que la ejecución del decreto no será cosa, que las elecciones podrán verificarse con toda libertad, y que habremos de batir palmas y estar de fiesta; pero la verdad es que, aunque así sucediese, por de pronto ya la ley ha recibido una lanzada como aquella que le dieron a Nuestro Señor Jesucristo, y que no se necesita ser muy avisado para barruntar que ella no será la única paciente en la jornada, y que lanceada la ley, bien puede ser pisoteada la libertad y crucificado el pueblo.

Estas consideraciones son, lectores míos, las que me tienen hoy poco predispuesto á la broma, porque; como dijo el otro: cuando llueve todos se mojan y el comer y el rascar todo está en empezar, de suerte que si comienzan á llover desventuras, ¿qué será de mí pobre periquillo.

Dos ciegos marchaban por un camino y de pronto el uno dijo:

—Compañero, me huele que lleven palos.

—Hombre, y en qué lo has conocido, respondió el otro.

—En que me han arrimado tres, replicó el primero.

Nosotros también creo podemos decir que nos huele que lleven palos; por que lo que es el decreto de marras, es un trancazo en mitad de la cabeza, y el nublado promete una lluvia de otros muchos derivados del primero.

Quién ha de estar hecho unas pascuas con todo esto es el in-

maculado Pepe, que á fuer de travieso se ha propuesto ser el génio malo de nuestra política, ya que ahora no puede saciar sus antojos almorzándose un par de vidas después de haber ayunado y comulgado. Luego hablan del sarampión y de la fiebre amarilla, cuando á la verdad hay aquí ciertas pestes muchísimo más perjudiciales.

Lo que soy yo, humilde Perico, estoy firmemente convencido de que dijo bien el que dijo, que,

Aquí lo mismo que en Flandes, En Aragón ó en Castilla, Los grandes sólo son grandes Para aquel que se arrodilla,

de suerte que seguiré sin vacilar por el caminito que me he trazado, y á pesar de la buena voluntad que le tengo á Don Antonio, no le dejaré pasar el que saque los pies del plato. (léase programa) como lo acaba de hacer ahora lastimando la ley y sembrando justas desconfianzas en el ánimo de todos los ecuatorianos incluso en el de este inofensivo,

PERICO.



EL PENSAMIENTO ENCADENADO POR EL FANATISMO RELIGIOSO. (1)

Y aún pretenden los insensatos secuaces del oscurantismo ejercer su diabólica presión y detener el progreso intelectual en su veloz carrera.

Un pobre hombre, miembro quizá de alguna cofradía de Cuenca, retiene en la Administración de Correos un paquete

(1) No se tome este artículo como broma porque es serio y muy serio, que alguna vez hemos de hablar también nosotros en ese tono.

te de periódicos ("La Verdad") por que esta publicación es liberal y carece de la respectiva autorización del Ordinario para dejarle el paso franco; y lleva su locura este buen empleado de Gobierno, hasta el punto de decir: que estaba pronto á dejarse fusilar ántes que desobedecer al Prelado. ¡Pobre hombre!.....

¿Es así, como se puede expresar libremente la opinión de palabra y por escrito?... ¿Tienen los señores obispos en el Ecuador, el derecho de impedir la circulación de periódicos que por no estar de acuerdo con su manera de pensar, son por esto inconvenientes para sus santísimas miras?

¿Debe todavía permanecer el pensamiento encadenado al poste de sus caprichos y bajo el filo de la espada de su despotismo?

Parece que esa gente fatídica estuviere encargada de avergonzarnos ante el mundo civilizado, á juzgar por su empeño en hacernos aparecer como tribu de idiotas á quienes no se les puede conceder ni el derecho de emitir libremente su opinión.

Esperamos que nuestros colegas de la prensa sería dejaran oír su voz enérgica levantada contra este atentado de lesa civilización que debe ser reprimido oportunamente.

Volved la vista hácia el cuadro alegórico de nuestra tercera plana y mirad ese robusto mancebo con sus hermosas alas reducido á la impotencia y amenazado de muerte por la espada poderosa de implacable enemigo.....

Desenvainad también vosotros, soldados de la idea, vuestra espada de la razón y acometed hoy contra los enemigos jurados de la verdad que se os cruzan para impedir el paso por la vía del progreso y la civilización!

¡Oh! vosotros ecuatorianos los que sentís arder en vuestros corazones el fuego sagrado del patriotismo puro, alzaos contra los opresores infernales de la razón y, en la tribuna y en la prensa, luchad sin descanso en defensa de una de las más sagradas de nuestras libertades públicas!

Oponedles el valor inquebrantable que infunde el patriotismo y el amor al progreso intelectual, á ese torpe fanatismo que sujeta al creyente al capricho insensato de algunos extraviados!.....

Reclamad ante todo en este caso, hasta obtenerlo, EL CASTIGO DEL CRIMINAL, de otra manera la repetición de esos hechos no se dejará esperar largo tiempo. Os acompañará siempre vuestro camarada

“EL PERICO.”





EL PENSAMIENTO ENCADENADO POR EL FANATISMO RELIGIOSO.

GORGOS.

DE TODO UN POCO.

Se dice que el Intendente
 Ha compuesto una novena,
 Y que á su gente le ordena
 Rezarla devotamente.
 Tal orden seguramente
 Será de la misma cría,
 De aquella del otro día
 Con que dió sábias lecciones

Para hacer las elecciones
 Una espantosa ironía.

*Si así vamos, vamos bien:
 No hay que aflijirse, lectores;
 Iremos con los pastores
 A residir en Belén.*

Ya vá cayendo en olvido
 La cuestión agua potable,
 Cual si fuese despreciable
 La suma que se ha invertido
 En ese bien prometido;

Pero acabado el dinero
 Dijo adiós el ingeniero,
 Y los tubos allí están
 Y sin duda allí estarán
 Hasta el siglo venidero.

*Si así vamos, vamos bien:
 No hay que aflijirse, lectres;
 Iremos con los pastores
 A residir en Belén.*

¿Hoy también habrán inscrito
 Dos veces un batallón?

Lo que es en la Concepción
Se dice que ya esta frito
El conocido jueguito
De los nombres duplicados
Para jefes y soldados,
Haciendo de un modo suave,
El más espantoso y grave
De todos los atentados.

*Si así vamos, vamos bién:
No hay que afligirse, lectores;
Iremos con los pastores
A residir en Belén.*

Qué apuros y que agonías
Hoy tienen los concejeros
Por meterse á faroleros
Con frailes y cofradías.
Las pasadas tonterías
Saliendo están á la cara,
Y no ha de ser cosa rara
Que á fuerza de tanto yerro,
Aquesta cuestión del cerro
Nos salga bastante cara.

*Si así vamos, vamos bién:
No hay que afligirse, lectores;
Iremos con los pastores
A residir en Belén.*

Lo que es en las elecciones
Tendremos figuras claras
Y nos veremos las caras
Sinque hayan contemplaciones
Pues Plácido en sus calzones
Dizque se quiere meter:
Aquello será de ver
Cuando el toro esté embombado,
Pero quién saldrá corneado
Es lo que falta saber.

*Si así vamos, vamos bién:
No hay que afligirse, lectores;
Iremos con los pastores
A residir en Belén.*

RUISEÑOR.

PIQUITAZOS

BONITO modo de cancelar
cuentas ó de ganar pleitos per-
didos!.....azuzar al pueblo con-
tra el pobre fraile de Santo Do-
mingo, para que le entre miedo
y abandone la demanda.

Se conviene la Ilustre y ho-
norable mamita en transar el
pleito de marras; no cumple

con su palabra, y porque en
vista de esto reclama justicia
nuestro reverendo, quieta se
queda la señora sin que falte
por allí algún travieso que azu-
ze los perros contra el de la
parte contraria.

Esto me recuerda la siguien-
te anécdota que me refería mi
abuela. La mulata Tiburcia
pidióle prestada cierta cantidad
á ña Casilda, negra vieja y
respetable, quien, á pesar de
ser un tanto *atenazada*, aflojó
la bolsa. Pasaba el tiempo:
recado vá recado viene y Casil-
da no se daba punto de re-
poso en cobrarle á Tiburcia, pe-
ro ésta siempre encontraba el
medio de evadir el pago, hasta
que, cansada al fin, tomó ña
Casilda su sombrero de anchas
alas y su báculo, (la escena pa-
sa en el campo), encaminóse
donde su deudora, y una vez
llegada á la puerta del cer-
cado de la casa, gritó con toda la
fuerza de sus pulmones:—¡Ti-
burcia! agárreme los perros!....
pero Tiburcia en vez de acce-
der á tan justa petición, guardó
silencio ordenando á las demás
gentes de la casa que hiciesen
otro tanto; más quién le dice
á Uds. que una maldita lora,
(lora había de sér) contestó
con tono claro.—Entre no más
—Penetró pues nuestra ne-
gra en el el cercado adelantán-
dose con seguro paso, cuando
de nuevo la traviesa lora grito:
¡tooo.....tooo.....tooo.....jule
ejé! y los perros, obedeciendo
la órden, se lanzaron sobre la
acreedora, la que, á pesar de
sus años, echó á correr por esos
campos como alma que lleva
el diablo, jurando renunciar á
la deuda ántes que esponerse
á los furios de la canina grey.

AVISOS

GRAN TALLER
DE HOJALATERÍA
Y LÁMPARAS

de E. P. LEON.
CALLE LUQUE N.º 50, 52, 54 y 56.



ESTABLECIMIENTO PREMIADO EN EL
CENTENARIO DE OLMEDO-1880
POR LA MUNICIPALIDAD-1882 Y
POR EL CONCURSO INDUSTRIAL
DE 1887.

Medalla de Oro en la última
Exposición Municipal-1888.

Gran manufactura de artículos de ho-
jalata, cobre, plomo, zinc, etc. etc.
Se alquilan lámparas para bailes, para
reuniones ect. ect.

Se colocan á domicilio cañerías de zinc,
embudos, escusados, lavaderos etc. etc.
Renovación constante de artículos de
lujo.

Baños de lluvia, tinas de zinc, vidrios
planos para cuadros.

Faroles para alumbrado público, para
parques, plazas etc.

EMPAQUES GRATIS.

PRECIOS SIN COMPETENCIA,

Apartado N.º 135.

Teléfono N.º 387.

SE OFRECE EN VENTA.

Un juego de muebles para salón, otro
para comedor, y un par de espejos.

En esta imprenta darán ra-
zón,

GRAN TALLER DE

SASTRERIA.

DE

Flavio Jaramillo

Calle de Aguirre en los bajos
de la casa de Gobierno.

Gran surtido de telas para la estación,
paños, casimires, driles de lino de la ma-
yor calidad, cortes de piqué para chale-
cos, y una inmensa variedad de otros mu-
chos artículos.

Se necesitan aumentar el número de
oficiales en el taller.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Imprenta Tipo—Litografía Libera!